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PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO URUCUIA 1 
 2 

Ata da 60ª reunião ordinária realizada em 25 de outubro de 2017. 3 
 4 

Aos vinte e cinco dias do mês de outubro de 2017, às 13h30min, na sede do Comitê, na rua Filadelfo Souza 5 

Pinto nº 140, Bairro: Nova Divinéia, reuniram-se os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 6 

Urucuia para a 60ª Reunião Ordinária. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes: 7 

Representantes do poder público estadual, ROBSON RODRIGUES DOS SANTOS representante da IGAM, 8 

BRAYTNER MENDES representante da PMMG, EDVALDO PAES DOS SANTOS representante da EMATER, 9 

MARCOS DE SOUZA MORAES representante do SES.Representantes do Poder Público Municipal, JUAREZ DE 10 

MELO SOUTO representante da Prefeitura de Unaí,MAURICIO SPIES DE TOLEDO representante da 11 

Prefeitura de Chapada Gaucha, VANDERLITO DO DIVINO NUNES DE SOUZA representante da Prefeitura de 12 

Bonfinopolis de Minas. Representantes dos usuários de recursos hídricos, JOSÉ AMÉRICO CARNIEL 13 

representante da Associação Mundo Novo, RONALDO SILVA XAVIER representante da COPASA,MARCELO 14 

RODRIGUES DE OLIVEIRA representante da FIEMG, ALTEGNO B. DORNELLAS representante da 15 

CAPUL.Representante da Sociedade Civil, CÁTIA REGINA DE FREITAS ROCHA representante da APA, KEILA 16 

CRISTINA DE FREITAS  representante do grupo teatral Kirios, TEREZINHA LOPES  SANTANA representante 17 

da AAMA, ERNANE FARIA representante da Funatura,   FRANCISCO PINTO DA SILVA representante da 18 

ARPA, LUIZ MENDES SOARES representante do Crea-MG, JULIO CÉSAR AYALA BARRETO representante do 19 

Crea-MG, IVONETE ANTUNES FERREIRA representante da AMNOR. Compareceram na reunião plenária do 20 

comitê 05 visitantes, que prestigiaram a seção.  21 

Assuntos em Pauta: 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO  22 

2) ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA. Após a composição da mesa, o 23 

presidente, Sr. José Américo Carniel declarou aberta a reunião e informou aos presentes que houve a 24 

eleição dos membros pra composição dos segmentos do parlamento para a gestão 2017/2021 hoje pela 25 

manhã. Informou em seguida que emprestou uma sala para os recenseadores do IBGE – Instituto Brasileiro 26 

de Geografia e Estatística. 27 

3) EXAME DA ATA DA 59ª REUNIÃO ORDINARIA: No momento da aprovação da ata da 59ª Reunião 28 

Ordinária, realizada no dia 10 de outubro de 2017, houve as considerações de alguns membros cujas 29 

informações formam sendo corrigidas e em seguida fora aprovada por unanimidade. 30 

4) COMUNICADO DOS CONSELHEIROS: Durante a comunicação dos conselheiros, o Sr Manoel Delci sugeriu 31 

o comitê realizar audiências públicas nos municípios do comitê devido a necessidade de conscientizar as 32 

comunidades sobre a escassez hídrica. Discorreu ainda sobre o aumento do número de poços artesianos 33 

sendo perfurados 40 mil poços abertos no Noroeste de Minas. O Sr José Américo Carniel informou ao 34 

conselheiro que os mesmos são a presença do comitê no município e se o conselheiro entende que é 35 

necessário esta pauta basta formalizar ao comitê e preparar o evento no município que terá um 36 

representante da diretoria no evento.  O Sr Edvaldo, Emater Buritis discorreu sobre o déficit hídrico nos 37 

municípios, especialmente em Buritis, com rebaixamento do lençol freático e diminuição das curvas de 38 

níveis, terraços, cercamento de nascentes, revitalização de sub bacias, ações estas que são necessárias e 39 
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que em nosso município não houve, e que há uma demanda reprimida de mais de 20 anos. A consequência 40 

disso é o êxodo rural, onde os pequenos produtores não resistem a falta de água e deixa de criar animais e 41 

produzir alimentos e agora vai produzir terras e trazer pra cidade pra vender? Ou seja, os mesmos vão parar 42 

de produzir alimentos e quem vai abastecer as cidades? O Sr Júlio Ayala citou sobre os projetos de 43 

revitalização de rios em Chapada Gaúcha e Uruana de Minas – Pastos dos Bois onde houve o aumento de 44 

água de 25 a 40 litros por segundo medido com aparelho de precisão e que não secou neste período de 45 

seca. Onde é treinado um líder da comunidade para falar e defender o projeto e em segunda etapa é uma 46 

visita técnica onde a comunidade arca com combustível e lavagem do veículo para o técnico do comitê e 47 

que a Sepasa está a disposição para as palestras e orientações técnicas. O Sr Juarez de Prefeitura de Unaí, 48 

Codevasf informou que há um projeto de perenização do rio São Francisco e que faria 5 barragens nas 49 

bacias hidrográficas em Unaí e Paracatu. Sugere o convite pra ANA e Codevasf no Comitê para esclarecer e 50 

informar qual o andamento deste projeto, que vai ajudar na falta d’água nos municípios. O Sr Ernane 51 

informou que o projeto era fazer na ocasião uma barragem paralela ao Rio e quando transpusesse o rio e 52 

faltasse água no rio as mesmas eram jogadas para dentro do rio novamente. Disse que se lembra que na 53 

ocasião o governo de Minas não apoiou este projeto. O Sr Robson Igam informou que este projeto faz parte 54 

do Plano Estadual de Recursos Hídricos e não Igam e que há uma menção sobre estas barragens e uma 55 

provável construção das barragens da Codevasf e que seria importante que privilegiasse os usos múltiplos. 56 

O Sr José Américo quando eleito na primeira gestão o CBH Urucuia, CBH Paracatu Olavo Condé e o 57 

Presidente do Rio das Velhas informou que defendera na ALMG a proposta da construção de barragens para 58 

uso múltiplo somente sendo 1 no Urucuia, 3 no Paracatu em João Pinheiro e 1 no rio das Velhas 59 

defenderam a ideia das barragens de uso múltiplo somente. E que hoje a proposta é uma no rio das Velhas 60 

e 2 no Paracatu em João Pinheiro.  61 

Júlio Ayala informou que o CBH Urucuia em sua pessoa participou de mesa redonda no Seminário de 62 

Tendências do Agronegócio do Sebrae, apoio e presença da AMNOR e mais parceiros, onde o Subsecretário 63 

de Agricultura do Estado de Minas Gerais informou que segundo estudo técnico sobre impactos da FAEMG 64 

sobre o noroeste de minas há três milhões de áreas degradadas na bacia do rio São Francisco, e que o 65 

mesmo não possui mais calha no Rio São Francisco e nem no rio Paracatu só assoreamento, o produtor rural 66 

mantem a integridade do Rio, porém há 23 milhões de sedimentos jogados na calha do São Francisco por 67 

ano e não temos política nacional de recursos hídricos. Sobre o fomento de barramentos tem que ter uma 68 

equipe técnica para avaliar a possibilidade das bacias hidrográficas em receber barramentos e do contrário 69 

não se pode permitir a construção das mesmas, devido ao assoreamento e condições técnicas dos rios. È 70 

necessário cobrar do governo federal uma política pública clara sobre gestão hídrica. Pois qualquer chuva 71 

que cai nos rios há um transbordamento de água devido o assoreamento. 72 

Sra Camila Almeida  Buritis representante do Fonasc eleita pra próxima gestão agradece a oportunidade da 73 

fala, afirma que o cerrado é uma floresta invertida e que garante o abastecimento e infiltração de água na 74 

região, só que hoje é uma caixa d’água furada, pois há uma grande quantidade de barramento na região e 75 

que as mesmas prejudicam o curso normal dos rios. Não tem água superficial pelo desmatamento na 76 

Chapada para o agronegócio e nem abastecimento do subsolo. Disse ainda que o estado é conivente com 77 

esta realidade, pois há um esquema criminoso que permite que o agronegócio faça este tipo de intervenção 78 

e que não deixa o rio correr em seu curso normal. Que Buritis é o 3º maior produtor de grãos da região só 79 
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que o preço deste progresso ilusório é caro em função do uso da água, além da quantidade de barramentos 80 

e o número de famílias prejudicadas. Buritis não tem um caminhão pipa para abastecer a comunidade rural. 81 

Convida aos conselheiros e demais interessados para conhecer a realidade das consequências dos 82 

barramentos nas comunidades ribeirinhas.  Que quando pede outorga e o órgão não se manifesta, os 83 

mesmos recorrem ao juiz Adriano na 5ª vara da fazenda que prontamente permite a liberação de outorga 84 

inclusive no rio São Vicente onde há mais de 150 famílias que depende desta água para sobreviver como é o 85 

caso do fazendeiro Gilmar em Buritis. Informou que  a outorga da Copasa é de 45 litros por segundo para 86 

abastecimento da cidade de Buritis e tentando subir pra 60 e não consegue e que fazendeiro Zanguetti na 87 

entrada da cidade conseguiu a outorga com 450 litros por segundo, ou seja, fica controverso a gestão da 88 

água no município. Então sugere um estudo sobre o município de Buritis tendo em vista que sem o mesmo 89 

não tem como afirmar categoricamente que de fato é culpado pela falta de água, bem como apontar as 90 

iniciativas corretas para a gestão dos recursos hídricos. Para finalizar Camila declamou a poesia – Carta a 91 

Um Amigo (Córrego Barriguda) de autoria de seu pai - Jorge Augusto Xavier de Almeida – Penitenciária 92 

Agostinho Oliveira Junior – Bloco C/F Cela 75 – Setembro 2016 Jorjão de Buritis. 93 

Sr Júlio Ayala, ainda sobre assoreamento é necessário os estudos técnicos para direcionar as ações, lembrou 94 

da gestão de Juscelino Kubstichek quando não havia a tecnologia necessária para otimização da gestão das 95 

barragens o que é diferente na atualidade. Que o Comitê precisa estar atento e denunciar caso os 96 

barramentos não estejam sendo feito dentro das regras legais. Tem que deixar claro que o caminho é a 97 

tecnologia é o caminho correto, pois do contrário vai cair no assoreamento nos barramentos e sem 98 

soluções. Então se uma equipe técnica tiver uma avaliação positiva, sim para o barramento, do contrário 99 

virará um elefante branco. 100 

Sr Robson Igam A questão da fiscalização e acompanhamento não é do Igam e que existe uma agenda de 101 

programas de ações e projetos para implementação da gestão dos recursos hídricos no Plano Estadual de 102 

Recursos hídricos. Que o Comitê já trouxe em plenárias os órgãos de fiscalização para discorrer sobre o 103 

assunto. Que está preconizado no Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica. Ou seja os 104 

instrumentos estão a postos.  105 

Sr José Américo informou que o Comitê pode fazer denúncias sim. E que os órgãos de fiscalização estão 106 

atuando em ações pontuais. Basta direcionar aos órgãos certos. Que não conhece as barragens citadas. No 107 

Urucuia as outorgas são com a ANA, que informou que as outorgas estão todas legais. A sociedade tem que 108 

fiscalizar, bem como os órgãos responsáveis. Se há algo ilegal na bacia, sugere formar uma comissão para 109 

visitar as demandas, encaminhar aos órgãos competentes e dar uma resposta. 110 

Julio Ayala, a única forma é fazer uma medição pelo Flux tricker, pois a preocupação procede, pois a ANA 111 

atende pela medição do Q95 para o controle de vazão. Então temos que sair da especulação e achismo e 112 

conversar tecnicamente, fazendo a medição correta numa visita técnica com todos os atores e a partir daí o 113 

comitê tomará as providências necessárias. Uma conversa com todos os interessados de forma técnica. 114 

5) INFORMAÇÕES DO IV ENCONTRO DOS COMITÊS AFLUENTES DO RIO SÃO FRANCISCO;   115 
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6) INFORMAÇÕES DA COMISSÃO ELEITORAL; Robson Igam e demais membros da Comissão Eleitoral: 116 

Manoel Delci discorreu sobre a lisura do processo, sobre a renovação dos membros e entidades com novos 117 

membros. Segundo o conselheiro Altegno houve harmonia nos entendimentos, houve situação atípica mas 118 

resolvida de forma madura e eficiente por consenso sobre o processo eleitoral. Braytner diz que foi uma 119 

experiência importante, sem manipulação e de forma consciente. Agradeceu a todos e disse que na próxima 120 

reunião que assumirá a vaga será o tenente Marcos Paulo. Momento em que o Presidente José Américo 121 

disse que as portas estarão sempre abertas ao militar. Braytner disse que sempre apoiará e defenderá as 122 

ações do Comitê. Juarez disse da importância do trabalho voluntário e filantrópico e que o comitê é um 123 

exemplo destes. Todos os segmentos são importantes, e que quando há falta de água que isso atinge a 124 

todos. Robson relembrou da eleição dos segmentos ocorrida no início da manhã de hoje e que o Igam 125 

liberará um calendário sobre os próximos atos do processo eleitoral. Que a gestão dos recursos hídricos 126 

nunca é fácil. Que o Princípio da razoabilidade foi definitivo no processo eleitoral. Que a diretoria do Comitê 127 

só será eleita no dia da posse.  128 

7) INFORMAÇÕES DAS REPRESENTATIVIDADES DO COMITÊ DO RIO URUCUIA;  129 

Sobre a participação dos membros do CBH Urucuia no III Encontro Internacional de Revitalização de Rios e I 130 

Encontro das Bacias Hidrográficas de Minas Gerais no dia 28 a 30/11/2017 ficaram indicados os seguintes 131 

conselheiros: Manoel Delci, José Américo, Júlio Ayala, Wanderlito Nunes, Maurício – Chapada Gaúcha, 132 

Marcos Souza Maia – GRS, Ernane, Terezinha, Suplentes: Ivonete – AMNOR, Juarez, Altegno – Capul, Fiemg 133 

– Marcelo.  134 

Sobre a participação do ENCOB, que acontecerá em novembro, o conselheiro Francisco – Adesa Arinos 135 

informou que só participará se o mesmo for custeado.  136 

Sobre as PCH,s o Presidente informou que a parte técnica do Comitê irá solicitar ao Igam sobre as possíveis 137 

PCH,s na Bacia do Rio Urucuia para repassar a plenária e acompanhar as ações na Bacia Hidrográfica. 138 

Marcelo da Fiemg informou que tem mais de 70 PCH,s para serem construídas. Juarez informou que no rio 139 

São Marcos será feita uma grande barragem.  140 

Wanderlito informou que tem uma barragem liberada para Bonfinópolis de Minas de 5 a 6 anos – PCH 141 

Jatobá e PCH Alto no Rio Santa Cruz e que o projeto já está bem adiantado. Que o comitê formalize ao 142 

órgão competente solicitando informações para o município, tendo em vista que segundo a SIAP – 143 

Antropologia do rio se Janeiro são figuras rupestres nas lapas dos rios, onde já foi feito visita do prefeito ao 144 

local, bem como informado ao IPHAN e IEPHA sobre sua existência bem como apoio para sua preservação e 145 

divisas para o município.  146 

8) INFORMAÇÕES DA SITUAÇÃO FINANCEIRA DO COMITÊ DO RIO URUCUIA;  147 

Foi apresentada pela conselheira Kátia que desde o ano de 2013 o CBH Urucuia não recebe nenhum recurso 148 

e que ainda teve que devolver ao estado o valor de R$ 9.760,69 (Nove mil e Setecentos e sessenta reais e 149 

sessenta e nove centavos) da prestação de contas. Que posteriormente a APA apresentou um projeto no 150 

valor de R$ 900.000,00(Novecentos mil reais) sendo aprovado, todavia posteriormente recusado devido a 151 
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negativação em consequência da prestação de contas devolvida. Lembrando que a prestação de contas foi 152 

feita dentro do prazo legal e que só anos depois o estado a recusou.  Em seguida informou que desde então 153 

quem banca os gastos do Comitê é o Presidente José Américo sem nenhum custeio do estado.  154 

José Américo informou que o Estado enviou uma proposta para o Comitê de manter uma Secretário todavia 155 

foi recusado tendo em vista a contrapartida que o Comitê deveria arcar. Vários conselheiros se 156 

manifestaram dizendo que desconheciam que o Presidente quem custeava os gastos inclusive almoço dos 157 

pares. O custo benefício não compensava. Robson Informou que a Fátima Diretora Geral do Igam está 158 

tentando equalizar as demandas e a real situação contínua apoiando os Comitês. Que o Igam tem 159 

conseguido as secretários para os Comitês. José Américo disse que por motivos de saúde havia avaliado sua 160 

saída do Comitê, porém novamente mantém sua palavra de finalizar o mandato. 161 

Ivonete informou que o CBH Paracatu teve que devolver recursos também, porém foi o fato de a entidade 162 

que estava gerindo os recursos era a mesma que ocupava vaga na diretoria do Comitê.  163 

9) RESUMO DAS PRINCIPAIS ATIVIDADES DO COMITÊ DESENVOLVIDAS DURANTE O ANO LETIVO;  164 

10) ASSUNTOS GERAIS;  165 

O Sr Altegno informou sobre os valores exorbitantes de multas quando ocorrem na Capul, que estes valores 166 

dariam para gestão do comitê. Ivonete sugere que o comitê faça um ofício ao Promotor de Justiça 167 

solicitando verbas pra o comitê. 168 

Sr Altegno informa sobre sua participação em evento em Araçuaí. 169 

Francisco – Adesa, informa que com recursos do Ministério Público, Servas, Idene terá projetos com 170 

benefícios a 28 famílias em Arinos/MG. 171 

Julio Ayala informou sobre a empresa de energia fotovoltáica construída no município de Pirapora/MG. 172 

Ivonete informou qe em Paracatu as ações da empresa também já se iniciaram, conforme presença de 173 

equipe na reunião do Parque Estadual de Paracatu. Assim o Sr Júlio sugere uma visita técnica para 174 

conhecerem o projeto. O Sr Marcelo Fiemg sugere um visita técnica á Usina de Queimados. Ivonete sugere 175 

que nesta visita seja na data de uma reunião plenária para casar as agendas. 176 

11) ENCERRAMENTO. Não havendo assuntos a serem discutidos o presidente declarou a reunião como 177 

encerrada às 16h30min, agradecendo a presença de todos os conselheiros da qual foi lavrada esta ata. 178 

 179 

 180 

Jose Américo Carniel 181 

Presidente do CBH Urucuia 182 

 183 
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